

Este boletín deberá citarse como:

Cuba. Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas. Biblioteca Médica Nacional. Costos de la Atención en Salud. Bibliodir [Internet]. 2015 Oct [citado Día Mes Año];1(7):[aprox. 6 p.]. Disponible en: http://files.sld.cu/bmn/files/2015/10/bibliodir-octubre-2015.pdf

Editorial

El aumento sostenido en los costos de atención de la salud constituye una preocupación a nivel mundial. Diversos factores se consideran determinantes de este fenómeno, entre los cuales se citan: cambios demográficos que se traducen en poblaciones de edad más avanzada, cuya atención exige servicios más costosos y especializados; una transición epidemiológica caracterizada por la prevalencia de padecimientos crónicos o no transmisibles como causas de enfermedad y muerte, y minusvalías propias de los nuevos estilos de vida, asociado a la presencia de enfermedades propias de la pobreza, la reemergencia de enfermedades infecciosas y la emergencia de nuevos padecimientos; adelantos inusitados en la tecnología médica, que conducen a sistemas de diagnóstico

más complejos, a su uso intensivo, y a la ampliación del alcance de la atención médica; así como mayores expectativas de los pacientes y de los profesionales de la salud, lo que incide en un incremento de la demanda sanitaria.

Lo anterior ha obligado a los gobiernos, a priorizar la asignación de los recursos disponibles entre diversas opciones de gasto en salud; lo que supone en términos económicos, un costo de oportunidad, ya que cualquier toma de decisión implicará un sacrificio económico y social, puesto que una vez destinado un recurso para un fin, no podrá ser utilizado nuevamente. Ante ello, se impone lograr una mayor eficiencia en la aplicación de los recursos existentes como uno de los criterios básicos de priorización de necesidades en salud.

En este contexto, el costo juega un papel determinante para el logro de los mejores resultados esperados, puesto que es un indicador que resume en términos monetarios el resultado de la utilización de los recursos humanos, materiales y financieros en el desarrollo de una actividad económica. Sin embargo, constituye a su vez un elemento económico distorsionado, de poco conocimiento y no aplicable en toda su magnitud.

Aplicar un eficiente Sistema de Costo en salud permite: establecer políticas en salud que logren mayor gestión y eficiencia; servir de instrumento gerencial con la finalidad de optimizar los costos sociales en los servicios de salud; optimizar el empleo de los recursos materiales, humanos y financieros; preparar anteproyectos de presupuestos basados en el estudio de los costos para los diferentes servicios de salud; así como establecer indicadores necesarios para la planificación estratégica y contención de los gastos en las diferentes instituciones del sector.

Los costos por tanto, constituyen una importante herramienta que posibilita la toma de decisiones tanto en la práctica asistencial diaria como en la elección de la mejor de las alternativas investigativas para obtener los mejores resultados con los recursos disponibles. Garantizan la mayor eficiencia en los servicios prestados. Su correcta utilización logra el éxito del binomio calidad-eficiencia.

A continuación se presenta bibliografía actualizada sobre los costos de la atención en salud.

Lic. Sonia Santana Arroyo Servicio de Diseminación Selectiva de Información (DSI) Biblioteca Médica Nacional Cuba

Bibliografía

García Fariñas A, Gálvez González AM, García Rodríguez JF. Aspectos metodológicos críticos en las evaluaciones económicas de salud en el contexto cubano. Rev cub salud pública [Internet]. 2010 Sep [citado 22 Sep 2015];36(3):[aprox. 10 p.]. Disponible en:

http://www.scielosp.org/scielo.php?script=sci arttext&pid=S0864-34662010000300007

Sierra-Díaz D, Rodríguez-Pacheco L, del-Rey-Díaz Y, Martínez-Lacorte L. El costo y la toma de decisiones en las investigaciones de salud. Rev cienc méd La Habana [Internet]. 2013 [citado 18 Sep 2015];19(1):[aprox. 10 p.]. Disponible en: http://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/633/1099

COSTOS DE LA ATENCIÓN EN SALUD

- Allué N, Chiarello P, Bernal Delgado E, Castells X, Giraldo P, Martínez N, et al. Impacto económico de los eventos adversos en los hospitales españoles a partir del Conjunto Mínimo Básico de Datos. Gac Sanit [Internet]. 2014 [citado 19 Sep 2015];28(1):[aprox. 7 p.]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/pdf/gs/v28n1/original7.pdf
 Localizado en BD IBECS
- 2. Alvear V S, Canteros G J, Jara M J, Rodríguez C P. Costeo basado en actividades: una metodología de gestión en tratamientos intensivos. Rev Med Chile [Internet]. 2013 Nov [citado 18 Sep 2015];141(11):[aprox. 11 p.]. Disponible en: http://www.scielo.cl/pdf/rmc/v141n11/art02.pdf
 Localizado en BD LILACS
- 3. Alvear Vega S, Canteros Gatica J, Jara Martínez J, Rodríguez Cuellar P, Mujica Escudero V, Vorphal Albrecht U. Determinación y análisis de costos reales de tratamientos intensivos por paciente y día cama. Rev chil med intensiv [Internet]. 2012 [citado 18 Sep 2015];27(1):[aprox. 8 p.]. Disponible en: http://www.medicina-intensiva.cl/~medicina/revistaweb/revistas/2012/27-1-2012/full 2 3.pdf Localizado en BD LILACS
- 4. Gálvez González AM, Martinto Gálvez MT, Rodríguez Cabrera A, Álvarez Vázquez L. Propuesta metodológica para el análisis económico del embarazo en la adolescencia en Cuba. Rev cuba salud pública [Internet]. 2013 [citado 19 Sep 2015];39(supl 1):[aprox. 13 p.]. Disponible en: http://www.scielosp.org/pdf/rcsp/v39s1/spu14513.pdf Localizado en BD CUMED
- 5. Hernando Ortiz L, Hinojosa Mena-Bernal C, González Guilabert I, González Sarmiento E, Arana Ruiz J, Muñoz Moreno MF. Rentabilidad de un hospital de día: análisis de actividad, coste y eficacia. Gac Sanit [Internet]. 2012 [citado 19 Sep 2015];26(4):[aprox. 6 p.]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/pdf/gs/v26n4/original_breve.pdf Localizado en BD IBECS
- 6. Lage Dávila C. Costos y resultados de los exámenes médicos periódicos realizados en el Instituto Nacional de Salud de los Trabajadores en el período 2008-2009. Rev Cubana Hig Epidemiol [Internet]. 2013 Dic [citado 18 Sep 2015];51(3):[aprox. 9 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/pdf/hie/v51n3/hie05313.pdf
 Localizado en BD LILACS
- López Martínez A, Mantecón Fernández L, Rekarte García S, Solís Sánchez G, García Rodríguez D, Ron Gudín J. Encuesta de conocimiento de precios de la actividad sanitaria: ¿sabemos cuánto cuestan nuestras decisiones? Bol Pediatr [Internet]. 2014 [citado 19 Sep 2015];54(227):[aprox. 7 p.].Disponible en:

 http://www.sccalp.org/documents/0000/2038/BolPediatr2014 54 36 42.pdf

 Localizado en BD IBECS

- Oliva J, Brosa M, Espín J, Figueras M, Trapero M. Cuestiones controvertidas en Evaluación Económica (I): perspectiva y costes de intervenciones sanitarias. Rev Esp Salud Pública [Internet]. 2015 [citado 19 Sep 2015];89(1):[aprox. 10 p.]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/pdf/resp/v89n1/02 colaboracion1.pdf Localizado en BD IBECS
- 9. Sánchez-Rebull MV, Terceño Gómez A, Travé Bautista A. Costes de las terapias de las enfermedades neurodegenerativas: aplicación de un sistema de costes basado en las actividades. Gac Sanit [Internet]. 2013 [citado 19 Sep 2015];27(5):[aprox. 5 p.]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/pdf/gs/v27n5/original3.pdf Localizado en BD IBECS
- 10. Sierra-Díaz D, Rodríguez-Pacheco L, del-Rey-Díaz Y, Martínez-Lacorte L. El costo y la toma de decisiones en las investigaciones de salud. Rev cienc méd La Habana [Internet]. 2013 [citado 18 Sep 2015];19(1):[aprox. 10 p.]. Disponible en: http://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/633 Localizado en BD LILACS
- 1 . Silveira RE da, Santos ÁS, Sousa MC de, Monteiro TS. Gastos relacionados a hospitalizações de idosos no Brasil: perspectivas de uma década. Einstein (São Paulo) [Internet]. 2013 Dic [citado 18 Sep 2015];11(4):[aprox. 7 p.]. Disponible en: http://www.scielo.br/pdf/eins/v11n4/19.pdf
 Localizado en BD LILACS
- 12. Tilburt JC, Wynia MK, Sheeler RD, Thorsteinsdottir B, James KM, Egginton JS, et al. Views of US physicians about controlling health care costs. JAMA [Internet]. 2013 Jul [citado 18 Sep 2015];310(4):[aprox. 15 p.]. Disponible en: http://archneur.jamanetwork.com/article.aspx?articleid=1719740
 Localizado en BD PUBMED/MEDLINE
- 13. Trapero-Bertran M, Brosa Riestra M, Espín Balbino J, Oliva J. Cuestiones controvertidas en evaluación económica (II): Medidas de resultado en salud de las intervenciones sanitarias. Rev esp salud pública [Internet]. 2015 [citado 19 Sep 2015];89(2):[aprox. 11 p.]. Disponble en: http://scielo.isciii.es/pdf/resp/v89n2/02 colaboracion.pdf Localizado en BD IBECS
- 14. Ucha-Samartín M, Vázquez-López C, Álvarez Payero M, Pérez Parente D, Martínez-López de Castro N, Pichel-Loureiro A. Impacto económico de la resolución de problemas relacionados con medicamentos en un servicio de urgencias. Farm Hosp [Internet]. 2013 [citado 19 Sep 2015];37(1):[aprox. 6 p.]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/pdf/fh/v37n1/09original08.pdf Localizado en BD IBECS

- 15. Vallano Ferraz A, Pedrós Xolvi C, Arnau de Bolós JM, Agustí Escasany A. Revisión sistemática de los estudios de evaluación del coste de las reacciones adversas a medicamentos. Gac Sanit [Internet]. 2012 [citado 19 Sep 2015];26(3):[aprox. 7 p.]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/pdf/gs/v26n3/revision.pdf
 Localizado en BD IBECS
- 16. Zimlichman E, Henderson D, Tamir O, Franz C, Song P, Yamin CK, et al. Health care associated infections: a meta-analysis of costs and financial impact on the US health care system. JAMA Intern Med [Internet]. 2013 [citado 19 Sep 2015];173(22):[aprox. 16 p.]. Disponible en:

http://archinte.jamanetwork.com/article.aspx?articleid=1733452 Localizado en BD PUBMED/MEDLINE

Bases de Datos consultadas









PUBMED/MEDLINE

LILACS

CUMED

IBECS

Descriptores

DeCS

Costos de la Atención en Salud

MeSH

Health Care Costs

Valor Añadido

Documentos que se encuentran localizados en la Biblioteca Médica Nacional



Coates PT, Ross M. Kidney international web focus on transplantation. Kidney Int. 2014 Feb;85(2):227-9.



Finkler S A. Essentials of cost accounting for health care organizations. Gaithersburg, MD: Aspen Publication; 1994.



Hart W, Collazo Herrera M. Costos del diagnóstico y tratamiento de la diabetes mellitus en diferentes países del mundo. Rev Cuba Endocrinol. 1998;9(3):212-20.



Over M. Economics for health sector analysis: concepts and cases. Washington, D.C: The World Bank; 1991.

Usted puede consultar estos documentos en el Servicio de Sala de Lectura en el horario de 8:30 a.m. – 8:30 p.m.

Telf. Referencia: 7 8324317

Bases de Datos

Bases de Datos consultadas en la búsqueda de los documentos localizados en la Biblioteca Médica Nacional







LIFMED

SECIMED

CUMED

Dirección: 23 esq. N. Vedado, La Habana. Cuba | Teléfono: (537) 8350022 | Email: maria.carmen@infomed.sld.cu | Directora: MSc. Ileana Almenteros Vera | Editora: MSc. Maria del Carmen Glez Rivero | Compilación: Lic. Sonia Santana Arroyo | Diseño/Composición: Téc. Cristina Glez. Pagés | Perfil de diseño: DI Pablo Montes de Oca © 1994-2015





